



LOS MAESTROS

D. EDUARDO BENOT

(Conclusión)

II

¿Queréis conocer, lector, parte de la curiosa historia del maestro, y algunos de los pensamientos del político, guía presente de los federales en España? Pues oid á Benot, que Benot os habla:

«Nacer me vió la espléndida región de Andalucía; donde es azul la atmósfera, sereno y claro el día, la tarde de oro y púrpura, la noche de astros mil. Al alba, en el crepúsculo, yo ansiaba ver las flores, vertiendo de sus cálices, delicias en colores, y dando en tenues átomos, aromas al Abril...»

Y vine al mundo muy falto de salud. Me dieron á los dos años las viruelas, y desde entonces fuí el rigor de las desdichas. Me entraban frecuentemente alferencias, padecí de los ojos, y raro era el mes en que yo no hacía cama.

Un médico, llamado D. Joaquín Cordero, que no ejercía, hombre rico, muy caritativo, y brusco y áspero como un cardo, tomó por su cuenta mi curación. Un día apareció en mi casa cargado de hierbas, paquetes y tarros, y me dirigió las siguientes cariñosísimas frases:

«—Mira, indino, estos son venenos para que no te mueras, que yo mismo he ido á buscar, porque los boticarios son peores que los médicos, ¡pezñas hendidas! Y todo, ¿para qué?, ¡si al fin te vas á morir! ¡Si tú has nacido para desacreditar al protomedicato!»

«—¡Eh!, Rafaela, vamos á ver si usted se entera bien de lo que hay que hacer. ¡Mucho cuidado! Todos estos son venenos, á ver si acaba de reventar ese podrido.»

Pero yo empecé á mejorar visiblemente, y á los cuarenta días díjome el tal Cordero, con solemne tono:

«—Ahora, es preciso que todos los días, en cuanto te levantes, vayas corriendo, corriendo, ¿entiendes?, no andando, desde Capuchinos á la Cárcel ó desde la Cárcel á Capuchinos, que es lo mismo.» (Después ví que no lo era, pues en una dirección se va cuesta arriba y en otra cuesta abajo).

Con esto, con la gimnasia, con haberme hecho un gran nadador, un hábil jinete y con estudiar poco, eché fuera el mal. Por eso al despedirse de mi madre el suave galeno, hubo de decirle:

«—Ya este falucho queda carenado para medio siglo.»

Y acertó con exceso su pronóstico. Entre mis recuerdos, la memoria de aquel hombre brusco de formas y excelente en el fondo, es querida y sagrada para mí.

Estudié en la Escuela de D. Antonio Hurtado en el Colegio de D. Pedro Cauley. Posteriormente, en los tiempos de Lista, asistí á la clase de Literatura que desempeñaba el sabio sevillano, y á la de Física y Química que explicaba el no menos célebre Gardoqui. Hasta que en el año 1840, habiéndose puesto en vigor la ley de 1822 sobre beneficencia municipal, creóse una oficina en el Hospicio, y en ella entré empleado con

diez y ocho duros de sueldo. En 1843 fuí nombrado oficial mayor, y me subieron aquél á treinta duros. El año 48, nombrado D. Juan Arbolí provisor, quiso que le sustituyera en la clase de Filosofía que él daba en San Felipe, poniendo así la primera piedra para mi ejercicio en la Enseñanza.

¡Ay! ¡Qué mes aquel de mi noviciado! ¡Qué meses los restantes de aquel curso! ¡Qué deplorable estuve todavía en el año siguiente! Yo me encerraba en mi casa y sacaba apuntes, y leía y releía párrafos enteros; y después de muchas horas creía haber aprendido muy bien mi lección. Y con efecto; á la hora de clase del siguiente día quedaba convencido de que en el mundo no podía existir otro más torpe que yo. Y llegué hasta escribir en la palma de mi mano izquierda algunas palabras que me servían para recordar los puntos de la lección...

Después pasaron años, y en mi larga vida de profesor jamás me he preparado para ir á la clase, así fuese de niños, como los de San Felipe, ó de oficiales sobresalientes de Marina, como los del Curso Superior de Estudios del Observatorio de San Fernando. Quizás juzgue esto alguno como una baladronada, pero es la pura verdad. D. Juan Arbolí tenía razón cuando adivinaba en mí condiciones de maestro, sólo que tardaron mucho en aparecer y á costa de grandes martirios. ¿Puede darse caso más curioso que este mío?

Al ser elevado á la silla obispal mi protector Arbolí, yo ocupé la Dirección del Colegio, desde el año 52 al 67, que marché á París para estudiar la exposición y asuntos políticos, de los que no deseo decir palabra, que en aquellas luchas pasadas hay de todo: bueno y malo.

Pero el nombre de Pí y Margall lo era todo para mí; y hoy, cuantos más años transcurren, más grande se hace mi admiración por el jefe y el amigo. Y ya que hablo de política: repasen ustedes, jóvenes de hoy, la historia de este gran español, su honradez y sus principios y lean, sí, una y mil veces, aquel Programa del 94, donde verán, con las ideas más avanzadas y civilizadas del siglo XX, un plan completo para la resolución pronta de todos los asuntos nacionales, abandonados siempre por nuestros políticos. La cuestión religiosa; la abolición de la pena de muerte, la federación de las provincias, la fraternidad de todos los hombres en la tierra, la confederación de las naciones, el arbitraje para dilucidar las discordias internacionales, la supresión de la guerra, del ejército, de la marina; la desamortización de la propiedad, de las tierras sin cultivo; la enseñanza obligatoria, el desarrollo impulsivo de la instrucción y las obras públicas; la República por forma de gobierno, la federación por sistema, la nación dividida en regiones y éstas en municipalidades, ambas autónomas, en todo lo que á su vida interior correspondía...

Esta, á grandes rasgos, fué la última obra de Pí: el orientar todas las conciencias hacia los principios científicos modernos, hacia la Ciencia, que avanza, y avanza sin cesar porque es la vida. ¿A dónde se dirige? A la conquista de lo porvenir. Si halla resistencias las arroja, y sigue su camino hacia adelante. Quiere la paz y no la guerra; pero si le presentan batallas, las acepta, triunfa, y sigue adelante su camino. ¿Cuál es este? Nadie lo sabe: ¿quién señala itinerario al ciclón? Así nosotros, más de cien mil españoles, que somos los federales, queremos la paz y no la guerra; apetece el cambio evolutivo, pero no tenemos miedo á la revolución: la tempestad purifica la atmósfera infestada.

Así hablo yo, ciego, reumático, pobre viejo y lleno de desengaños...

—Mi vida es mi trabajo, y desde bien temprano, todos los días, comienzo mis tareas, y, como no puedo salir á la calle, el hecho de no estar ocioso me distrae mucho. La lista de mis obras es algo importante. El año 54 estrené en Cádiz un drama en verso titulado *Mi siglo y mi corazón*, y fui uno de los primeros autores que llamaron á escena antes de terminar la obra. Por aquellos años también escribí una zarzuela: *El muerto vivo*. Pero como la Literatura no eran todas mis aficiones, algunos años después dí principio á la publicación de las gramáticas ollendorffianas para aprender inglés, francés, italiano y alemán, cuya obra ha dado bastante dinero á sus editores... La inglesa, sobre todo, da todavía á su propietario cerca de ocho mil duros al año.

Obras mías son también *La Gramática general*, la *Arquitectura de las Lenguas*, la *Prosodia*, como la anterior en tres tomos; la *Versificación por pies métricos*, el *Diccionario de asonantes y consonantes*, el *Diccionario de ideas afines*, la *Aritmética general*, en cuatro tomos; *Estudios sobre las obras de Shakespeare*, y *Sobre los sainetes de Ricardo de la Vega y Javier de Burgos*, *Movilización de las fuerzas de mar*, y multitud de libros pequeños, discursos para las Academias, etc.

En la actualidad, trazo, por encargo de la Academia Española, el proyecto para una nueva gramática general de nuestro idioma.

Y es tanto mi cariño por el cultivo de las letras, que por ellas estoy soltero, que nunca tuve tiempo de distraerme en amoríos.

No fumo, ni bebo licores, y mi comida es frugal.

De nada de lo que hice estoy arrepentido, y si volviera á nacer seguiría el mismo camino que hace muchos años emprendí, con la única variante que en política sería más demagogo... De lo que digan de mí nada me importa: diga usted á sus lectores que fuí ladrón y no rectificaré la especie...

Y al maestro, después de hablar por unas horas sobre todas estas reminiscencias que ya se esfuman en el olvido, le oigo repetir á continuación de estas palabras de indiferencia, como término á su bello discurso, una máxima de Gorki: «No hagas nunca contra tu alma y no causarás daño alguno en la tierra...»

Y sus vagorosos ojos se han cerrado y su diestra ya no acciona é inmóvil reposa sobre un montón de libros, y en aquella estancia pobre, que preside el busto del Dante, reina el silencio.

Benot estaba en frente de la estatua del egregio poeta florentino, y el alma de sabio, de un claro purísimo, parecía ya elevada también á las límpidas esferas de la Gloria.

ANDRÉS DE MONTALBÁN.

El Gobernador y "La Lucha,"

Más serenados los ánimos, debemos embestir la cuestión del juego y demás inmoralidades no concretadas y supuestas por el diario canalejista, en su nebuloso é imaginario artículo, empezando por protestar del proceder de dicho diario, que no sabiendo esgrimir el arma que tiene á mano, ha

dejado confusas las cosas, dando pábulo á cuatro desocupados que forman su auditorio.

Hay aquí, como en otras partes, quienes piensan de otros lo que ellos sienten y lo que ellos practican, y son los que, fundándose á veces en falsos rumores y en no probados actos, tratan siempre de morder, deleitándose en zaherir á los ciudadanos que no les son serviles.

La Lucha publicó un artículo de *caballería andante*, delatando á policías confabulados con timadores y señalando grandes preparativos para la profesión de ilícitos juegos, haciendo entrever, más tarde, (*adiós th...*) que algunos estaban comprados para tolerar esas cosas.

La Lucha, en el innoble *yo acuso* se ha detenido, puesto que nada ha aclarado, subsistiendo aún el motivo que debió de impulsar á los propietarios del colega, á que su director lanzara el artículo mentado.

Paralelamente á ese proceder, está el del Gobernador, á quien los monárquicos reconocen gran tacto y otros sesos de los que tiene, y ha servido de fonógrafo, divulgando actos criminosos, impresionado, hemos de suponer, por hombres ruines y malvados.

El que el señor García Alix, inconscientemente, haya servido de instrumento á esa gente, es la negación del tacto y discreción que le reconocen sus amigos.

El Gobernador civil (siempre inconscientemente) ha sembrado la calumnia no estando él exento de ser calumniado, pues de público sé dijo, antes de las ferias de Mayo, que permitiría el juego, mediante dos pagas anticipadas, porque tenía muchos gastos con motivo del viaje del rey, lo que hizo que el agente á quien se atribuía esa misiva, no se entendiera con los cafeteros.

Y ahora mismo también corre el rumor de que si se juega en Figueras y en Gerona, es porque hay pesetillas por medio, lo que nosotros, naturalmente no creemos, porque no hay ni puede haber precedentes de que tan elevado cargo, distinción honorífica del centralismo, se haya ensuciado nunca.

Pero el rumor existe.

En todo eso, nosotros, (más sinceros que otros acusadores) no hemos tenido otra intervención en el asunto de ferias, que la expuesta en la *memorable* reunión de periodistas del penúltimo miércoles, y tenemos vivo interés en que hable claro *La Lucha* y el Gobernador, quien dice que tiene una carta en que se comprueba un giro de 200 pesetas por callar el juego en Figueras; que un periodista cobró 100; y que un inspector cobró 250; (lo gracioso del caso es que ese inspector continúa empleado á las órdenes del señor García Alix) tenemos interés, repetimos, en que esa carta vaya al Juzgado, para que se averigüe en el registro de la banca donde fué girada, quiénes son el librador y el librado y para que aparezca la carta de aviso en que se formula el concepto, expuesto por el señor García Alix, y se diga también el nombre del periodista que cobró las cien pesetas; de no hacerlo podremos afirmar que es un infundio de mala ley sin precedentes.

Esto es lo que procede.

Interin no se haga así, repetimos lo del último número: que el vehemente García Alix ha servido inocentemente de porta-voz de gente ruin y mal nacida para manchar á algún digno compañero nuestro.

Cada día es más incomprensible la actitud de *La Lucha*.

Dice que hablará fuerte contra el juego cuando se organice y el juego está debidamente organizado (según de público se dice) en un Centro aristocrático de esta ciudad y en dos sociedades de Figueras, tallando con ventaja (*puerta*) y con

ganchos para reclutar industriales y conducirles al camino de la quiebra

¿No han llegado hasta *La Lucha* esos rumores?

UNA CONFERENCIA EN CASSÁ DE LA SELVA

Nuestro distinguido amigo D. Buenaventura Carreras, dió el domingo pasado una por todos conceptos notable conferencia en la villa de Cassá de la Selva, que tantas manifestaciones viene dando de cultura y amor á los ideales progresivos.

Con muy buen acuerdo habló el conferenciante en catalán, dando comienzo á su tarea con un brillante exordio en que puso de relieve lo óptima que es la obra de vulgarización científica.

Entró en materia explicando el absoluto espejismo que son el sonido, el color, la imagen y la misma luz. Son sensaciones que hieren nuestro órgano auditivo ó nuestro órgano óptico, transmitiéndolas al cerebro. Explicó las funciones atómicas extendiéndose sobre lo infinitamente grande y lo infinitamente pequeño. De todas las fuerzas naturales reconocidas por los sabios investigadores—dijo—que la que mejor nos proporcionaba medios de lucha era la luz, privándonos de un caos terrible donde sucumbiríamos irremisiblemente.

Lamentó la falta de asistencia de las llamadas clases directoras para poder explicar la gran iniquidad que se observa, estúpida é inhumana, de privar á los obreros taponeros el uso de anteojos. No se priva su uso—se dirá—pero se ejerce una coacción moral á la que sucumbe el proletario para no perecer en la ardorosa lucha por la existencia.

Definió lo que es la luz, desarrollando teorías de Newton, Descartes y otras autoridades ilustres. Comentó la teoría divulgada por Flammarión de que la luz sigue una marcha eterna y que al llegar á otros espacios infinitesimales reproducirá nuestro planeta tal y como se encontraba en épocas pretéritas.

Haciendo gala de su mucha cultura y erudición, desarrolló la parte de su conferencia sobre los rayos solares, espectro solar, análisis espectral, reflexión y refracción de la luz, cámara oscura; valiéndose, para mejor demostrar sus asertos, de ejemplos prácticos. Con ayuda de la pizarra, trazando líneas gráficas, explicó la estructura, funcionamiento y desgaste del órgano ocular, extendiéndose después sobre los lentes y su aplicación.

Después de extenderse disertando sobre la marcha de los rayos luminosos recomendó la conveniencia del uso del lente, cuando la naturaleza lo demanda, para evitar el desgaste de las energías ópticas, remarcando, singularmente, los puntos de la cuestión que pueden interesar á los obreros y patronos.

Terminó felicitando al pueblo de Cassá de la Selva por marchar siempre y en toda ocasión, en la avanzada del ejército del progreso.

Felicitemos al Sr. Carreras por los conceptos de su conferencia, inspirados todos en el amor á los trabajadores y producto de una sólida y vastísima cultura, que envidiarán muchos que, al revés del ilustrado conferenciante, hablan de todo con singular inmodestia y valentía y van por esas calles orondos, pomposos, estúpidamente erguida la cabeza, anunciando á todo el mundo que ellos son unos sabios, representando á la verdadera ciencia.

Artes habilidosas

Adelantamos la publicidad de un asunto aparecido con *ribetes misteriosos*, al objeto de que los señores lectores de EL AUTONOMISTA, al leer otro día su resolución, que tendremos el gusto de publicar, estén en perfecto conocimiento del mismo, con todos los antecedentes.

Ahí va el caso. El día 20 de Abril del corriente año, reunióse la Junta municipal del censo electoral de este pueblo, en cumplimiento de lo que previene el artículo 134 de la ley de 26 de Junio de 1890, y ante ella reclamaron don Narciso Barceló, don Jaime Hospital Roca y don Narciso Batlle, por estimar reunían las condiciones de edad, vecindad y residencia necesarias para ser electores, de que pedían la inclusión 22 individuos.

La Junta acordó estas inclusiones sin protesta ni reclamación de ningún género.

La Junta provincial del censo, en sesión celebrada el día 2 de Mayo del que cursa, tomó el siguiente acuerdo:

«Vistas las reclamaciones de inclusión en las listas de electores de San Jordi Desvalls. Resultando que se ha pedido la inclusión de... (22 individuos) sin que se haya presentado documento alguno acreditativo de su derecho á ser electores; y la Junta nada informa sobre las mismas.

Considerando que no se prueba documentalmente que dichos señores reúnen las condiciones necesarias para ser electores.

La Junta acuerda no proceden las inclusiones solicitadas.

Contra este acuerdo no se interpuso reclamación.

¡Y cosa rara y sorprendente: En las listas del censo electoral de este municipio, publicadas en 14 Julio, á tenor de lo prescrito en el párrafo 4.º del artículo 16 de la ley electoral aparecen continuados 13 de aquellos individuos, y, precisamente, todas los propuestos por don Narciso Batlle Darna, ex-cabo de Somatén, apóstol de la política del señor Casamor, Ingeniero de caminos, canales y puertos y *del Puerto de Palamós*, primer regidor del Ayuntamiento, poborde de San (él lo sabe), expendedor de bulas y en fin caballero que se pasa las horas entre confesionarios, rezando y alardeando de sincero católico, al igual que el semi-santo Casamor. De manera que sin derecho y contra el acuerdo de la Junta provincial figuran con derecho electoral 13 electores, y han sido rechazados 9 con iguales condiciones: *por ser contrarios del señor Casamor*. Del asunto entiende la Junta provincial del censo, á la que se ha pedido, por varios electores, la nulidad del meritado censo electoral de este pueblo; que se reproduzca teniendo en cuenta el acuerdo de la misma de 2 de Mayo; y que, apareciendo de lo expuesto un amaño malicioso en la formación de las listas electorales, y manejos fraudulentos en las operaciones relacionadas con la formación del censo, hechos constitutivos de un delito, comprendido en los números 2.º y 3.º del artículo 88 de la ley electoral, se sirva pasar el tanto de culpa á los tribunales para que procedan á depurar los hechos y las responsabilidades que de los mismos se derivan. Veremos el resultado, probablemente viendo convertido en dolor un misterio que fué de gozo, combinado tan *sigilosamente* por los falsificadores de la Ley de Dios, que seguramente con *tanta sombra* han burlado la electoral del 90.

Se prestaría á gran comodidad y á resultados excelentes esconder bajo la capa del Señor ó las bulas de la Santa Cruzada, los amaños, fraudes ó artes habilidosas, lo que resulte, si nadie desabrochara la capa.

Así que para otra vez, cuando intenten otra fechoría, les aconsejo *mayor pulidez*. Esto es todo cuanto referente al asunto explicado, interesa hacer público á los electores que cuidan de la depuración del asunto persiguiendo á los culpables, á cuya instancia suscribe el presente suelto, su amigo,

JOSÉ M.^a BATLLE.

S. Jordi Desvalls 10 Octubre de 1904.

Café de Novedades

Grandes conciertos los martes, jueves, sábados y domingos de 8 y media á 11 y media de la noche por el reputado quinteto « Gerundense », compuesto por los profesores Sres. Vidal, Serra, Sobrequés, Turón y Meléndres.

Durante el invierno, después del paseo de la tarde, lo habrá también de 4 á 7 todos los Domingos.

Cinematógrafo "El Paralelo,"

Grandes sesiones de cinematógrafo todas las noches. Estrenos de películas de magia en colores. = Música. = Prestidigitación.

Durante diez días trabajará en el local el incomparable ventrílocuo CABALLERO FELIP, cuyo gabinete de ventrílocua se compone de diez figuras.

Plaza de S. Agustín

CRÓNICA

La casa editorial Sucesores de Manuel Soler, de Barcelona, que tan buenos servicios viene prestando á nuestra patria, publicando en su famosa Biblioteca Manuales-Soler libros de verdadera divulgación científica, ha publicado el volumen 46 de tan interesante colección, debido al distinguido tratadista D. Adolfo Posada, Profesor en la Universidad de Oviedo y Jefe de la Sección de Legislación y Bibliografía en el Instituto de Reformas Sociales. Titúlase el nuevo Manual *Sociología Contemporánea*, y es, en primer término, un resumen crítico, que puede estimarse completísimo, del estado actual de los problemas capitales de la nueva ciencia. Trátase en él, tomando como base las publicaciones más recientes, del origen de la Sociología, de la filosofía de las ciencias sociales, de la cuestión hoy discutidísima de las relaciones de la Sociología con las ciencias

sociales particulares, de la doctrina del fenómeno super-orgánico, etc., etc. Además, se comprende en este Manual una detenida exposición, hecha según las mejores fuentes, de la doctrina sociológica contemporánea y del movimiento más reciente de la sociología científica. Puede asegurarse que ni un a sola de las manifestaciones interesantes de ésta, desde los fundadores de la misma, como Comte y Spencer ó Schaffé, hasta sus representantes actuales en todos los países, como, por ejemplo, Tarde, Durkheim, Worms, Roberty, Squillace, Simmel Giddings, Ward, Brandford, Giner, Azcárate, etc., etc., deje de ser examinada en el Manual de *Sociología Contemporánea*. Su lectura puede considerarse útilísima para enterarse rápidamente del estado presente de las investigaciones sociológicas, y de sus resultados más importantes.

Este interesante libro véndese en todas las principales librerías al precio de 1'50 pesetas.

En los próximos números daremos á conocer á nuestros lectores varios artículos, escritos expresamente para EL AUTONOMISTA, por un novel escritor de gran valía: J. Pérez Andreu, uno de esos desconocidos, conocidos. ¿Nocomprendéis la paradoja? Pues bien: uno de esos ignorados á quienes en seguida conoce el corazón de los que buscamos sinceridad y talento en toda obra literaria ó artística. Su temperamento tiene gran analogía con el de Martínez Ruiz y especialmente con el de Valle Inclán. Adjetiva bien y con originalidad. Su lenguaje es distinguido. Ve las cosas de una manera muy propia y muy suyo es el modo como presenta sus visiones de la vida.

Por todo lo cual (¡malditos resabios de cursilerías periodísticas!) nos atrevemos á decir que Pérez Andreu, aunque trabaje solitariamente, se abrirá paso entre las filas de nuestra juventud intelectual y formará en la vanguardia de las nuevas literaturas españolas.

El aprovechado joven D. Juan Mons Clos, hijo de acreditado industrial D. José, de esta ciudad, ha obtenido el premio de 250 pesetas ofrecido por la «Academia de Higiene de Catalunya» al autor del mejor trabajo sobre el tema: *Higiene diferenciación y cultiu de las facultats del escolar, en relació al sr. sa edat, desenrotlló y constitució*.

Felicitemos al Sr. Mons por la distinción de que ha sido objeto, que demuestra constante estudio y talento, virtud y cualidad las más dignas de estima.

El 29 de Septiembre pasado cumpliése el sexto aniversario de la muerte de la señora Julia Roger Pocheville, esposa de nuestro ilustre amigo don José Rubádonadéu Corcellés. Cuanto torpemente expresara nuestra pluma resultaría insuficiente para retratar con fidelidad los méritos y virtudes de dicha señora.

Cuanto tuvieron la dicha de tratarla, la recuerdan atribulado el corazón y con llanto en los ojos. ¡Sirva esto de consuelo al señor Rubádonadéu que idolatra á la venerada muerta! Sepa que hay, no sólo á su lado, sino lejos de él, seres que le acompañan en su dolor y rememoran con la inmensa añoranza con que se recuerda á los que á su paso por el mundo repartieron bondades é hicieron florecer gratitudes, á doña Julia, notable tanto por su alma generosa, como por su sensibilidad exquisita y talento no común.

EL AUTONOMISTA, que sabe lo inefables que son los verdaderos sentimientos, lo impotente que es la pluma para exponerlos, al recordar á la esposa del señor Rubádonadéu testimonia al distinguido y consecuente correligionario la parte que de corazón y en silencio toma en su dolor, anhelando que la compensación de los amigos que con él sufren no le falte jamás, que este es el mayor pago que puede recibir quien mucho ama y mucho sufre por los seres queridos que fueron.

Nuestro respetable amigo don Arturo Vinardell, ha publicado en *L'Acción*, diario de París, un extenso artículo en el que estudia con sagacidad el republicanismo español.

Hablando de la Asamblea del 25 de Marzo del año último dice el ilustrado periodista:

«Dieciocho meses han transcurrido desde que aquella Asamblea se celebró. ¿Qué es lo realizado por ella desde entonces; qué lo no realizado? Aquella Asamblea ha estado blecido la unión de la inmensa mayoría de los republicanos que permanecían indiferentes y callados desde nuestros desastres coloniales, ella ha ido á las elecciones generales

y municipales, obteniendo un triunfo efímero acerca del que se hizo gran ruido, hasta aquí, en Francia—recordad la gran fiesta del 28 de Mayo de 1903, en la redacción de *L'Acción*, presidida por el diputado español señor Estévez, en que yo dije algo que no sentó bien á algunos, demostrando que el tal triunfo no tenía más que una importancia mediana—y después... después se han pronunciado muchos discursos, y se han celebrado muchos banquetes, quizá demasiados; he aquí todo. *Somos* en París algunos, y yo podría decir muchos, que creemos que esto no es bastante. Harto se me alcanza, hartos sabemos todos que la obra revolucionaria es, materialmente, difícil y costosa, en especial en España, donde el régimen de libertad (derecho de reunión, de asociación, de imprenta) es una infame mentira; pero también creemos con lealtad, sin rencores y aún sin las impacencias que se nos atribuyen y que son excesivamente justificadas, que se ha perdido por lo menos doce meses en trabajos perfectamente estériles, en lugar de acometer actos más serios por medio de una inteligencia común, para preparar... lo que debe devolvernos la dignidad con la República».

Como se ve por estas líneas Vinardell es un republicano lleno de sincerismos, que pone siempre la verdad por encima de todas las cosas, aun exponiéndose muchas veces, como le ha acontecido á menudo, á censuras de correligionarios irreflexivos.

No es común, la táctica de Vinardell y precisamente es lo más necesario para que los republicanos logremos triunfos sólidos y definitivos.

En el próximo número se honrará EL AUTONOMISTA publicando íntegra la hermosa conferencia de que hablamos hoy, dada por el ilustre médico D. Buenaventura Carreras, en Cassá de la Selva.

No dudamos que nuestros lectores, amantes de la ciencia y la sociología, leerán con detenimiento tan valioso trabajo, á cuyo autor agradecemos infinitamente la gentileza que ha tenido al facilitárnoslo.

Esta noche habrá función en el *Fonocinema-Teatro* de «Novedades». Anunciase que próximamente se estrenarán bonitas películas.

El movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Septiembre fué el siguiente:

Nacimientos 36 de ellos 4 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 2,28. Defunciones 49 clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 1, tuberculosis 6, enfermedades del sistema nervioso 9, idem del aparato circulatorio y respiratorio 15, idem digestivo 14, idem génito-urinario 2, senectud 2, suicidios 1, otras enfermedades 1, resultando una mortalidad de 3,10 por 1.000 habitantes.

Bojalatería y Lampistería

APARATOS PARA GAS ACETILENO

Francisco Coll

Calle de las Ballesterías, núm. 41 — GERONA

Centro Jurídico

DIRIGIDO POR

D. Crisanto Lorente

(ABOGADO)

ATOCHA, 74, 1.º DERECHA.—MADRID

Se encarga de la defensa y representación de cuantos negocios pendan de los Tribunales ó centros administrativos de la Corte.

Informes ó consultas DIEZ pesetas.

Primo Palomé

RELOJERO Y MECÁNICO

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, ¡¡3000 puntadas por minuto!!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una sesión, que enseñará á coser y bordar á las que compren máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

3, Ballesterías, 3. (frente á los Cuatre Cantons) — GERONA

Mil pesetas al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del DOCTOR PIZA, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Entoldados y Adornos

PARA

Salones y Pasos

Alfombras - Colgaduras

Iluminación por el gas acetileno

Dirigirse para la contratación á

José Comas

CALLE DE LA BARCA Gerona Núm. 17



¡FUMADORES!

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico.

PAPEL JORDÁ

Imp. Rahola. — Independencia, 13. — Gerona.

GRAN FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle San Francisco 10 y 12 (Chafán al Puente de Piedra)

Aviso Importante

La Empresa del gas tiene el honor de participar al público en general, y especialmente á los consumidores de Gas, que, desde esta fecha correrá á cargo de la lampistería

LUZ Y CALOR

de don Alberto Balari (Calle Cort Real, n.º 4) el servicio de instalaciones, inspección y reparaciones relativas al suministro de gas para el alumbrado y calefacción.

Dicha Empresa ruega encarecidamente á sus abonados, se sirvan poner en su conocimiento para su inmediata reparación, toda deficiencia que observen en el servicio, dirigiendo las oportunas reclamaciones al referido establecimiento ó al estanco de don Bartolomé Serra, (Plaza de la Constitución número 3).

Gerona 1.º Octubre 1904.

Suceros de Bixrau Balari y Compañía

El que haya de confiar cualesquiera representaciones encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LA ESPERANZA

COMPAÑIA ANÓNIMA

DE Seguros contra incendios

Explosiones del gas, de las calderas de vapor, y efectos del rayo y de la electricidad

Domiciliada en BARCELONA, Rambla de Cataluña, 52.

Capital social 5.000.000 de pesetas

Delegado en Gerona y su provincia:

Don Francisco Clará y Vendrell

Corredor de Comercio

Calle de Santa Clara, número 8, piso 3.º

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA
à cargo de

PEDRO GIBERT VENDRELL

Comb nación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Vilafranca de Panadés, Villanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferro-carril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Expres y Rápido de lujo.

Despachos en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdguer, 15, Alpargatería.

Carburo de Calcio Francés

de gran rendimiento. — Clase superior

PROBARLO PRECIOS SIN RIVAL
GRANDES EXISTENCIAS

RICARDO DALMAU

AVENIDA de RAMÓN FOLCH (frente al Matadero) GERONA

JOSEPH JUBANY SIMÓN

Procurador dels Tribunals

Apoderat de Classes Passivas

NORT, 1, PRIMER PIS.—GERONA

J. LLOBET DE PASTOR

MÉDICO

Ex-asistant libre de los Hospitales de Lyon y París.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

Clínica para el tratamiento de estas enfermedades

Plaza de la Auriga, 1, entresuelo

Consulta diaria de 9 de la mañana á 4 tarde

EL MÉDICO

D. Joaquín Massa Corney

ha trasladado su Consultorio Médico y de

CIRUJÍA GENERAL

à la calle del Pavo, número 8, 1.º

(afluente à la Rambla de Pi y Margall y Plaza del Hospital)

HORAS DE CONSULTA: de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

EL TORINO

Café - Concierto

DE

Esteban Comas

CALLE DE LA BARCA, 5. — GERONA.

Función todas las noches. — Frecuentes debuts.

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado, Billar, Habitaciones reservadas

L. Vilá Ciudadanos, núm. 11, GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

Confecciones—Géneros de punto—Pañolería

Juguetes y paraguas á precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

JOSÉ GÓMEZ Y EMILIO SALVADOR

Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios á Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de todas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é informes de referencia.

Funeraria Modelo

DE

Ana Pons Vda. de Noguer

ACTIVOS SERVICIOS FÚNEBRES

Precios económicos

Huertas, 10 y 10—GERONA

¿MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



Proveedor of



de la Real Casa

y

Patente de invención por 20 años

Ha quedado comprobado por las eminencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (cabeza grasienta), caspa, humores*, etc., etc.

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡ Nada se paga si no sale el cabello !!

Consulta por el autor *D. Meliodoro Lillo*, calle de Caballeros, núms. 18, 20 y 22.—VALENCIA, de 9 á 2, y días festivos de 10 á 7.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

5.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Representado por el Sr. Massot—Constitución, 12

EXQUISITO LICOR CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias laudeas y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

Pídase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: *D. Magin Mollfolleda Arenys de Mar (Barcelona)*

SOMBRERERÍA

GRAN SURTIDO DE GORRAS DE TODAS CLASES

Especialidad à la medida

AL POR MAYOR Y MENOR

Teresa Corominas

10, Ciudadanos, GERONA

Especialidad en trajes de niños Cuellos y Corbatas

Ramo particular para Sacerdotes

ALMACEN DE VINOS DE TODAS CLASES

DE

SEBASTIÁN FORNÉS

GERONA

Fábrica de alcoholotes en Llansà

Ventas al por mayor

POMADA "PANCHO,"

Marca registrada

Miles de certificados atestiguan la infabilidad de esta pomada sin rival para la curación de las múltiples enfermedades que atormentan à la humanidad.

Para la venta, al por mayor dirigirse al autor

D. Francisco Fondevila

Santa Coloma de Farnés — GERONA

HERNIAS

(TRENCADURAS)

Se curan radicalmente y en poco tiempo con los nuevos bragueros Cuadruple Triple regulador de especialista Torrent, considerados como los mejores del mundo. Recomendados con entusiasmo por los más ilustres médicos. No molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante. No comprar bragas sin antes visitar la Casa Torrent, Unión, 16, 2.º

BARCELONA

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA

—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS.

* DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS *

Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA